



Debemos Avanzar.

Helman Quesada Méndez

Agosto 30 de 2024.

Los sistemas políticos y modelos económicos están subjetivados por la formación filosófica de los seres humanos, entonces, por deducción, los principios de esas personas son determinantes para implementar las políticas, los programas y proyectos.

La DEMOCRACIA es un modelo paradigmático que debemos interpretar por salud mental, adecuadamente: [Ver documento de la UNAM.](#)

¿Qué es la democracia? Todos conocemos esa palabra. La usamos con frecuencia, la exigimos, la buscamos. Pocas veces sabemos definirla o describirla, aunque intuimos que es algo bueno, algo importante, algo por lo que las personas están dispuestas a luchar. La democracia es una aspiración, un ideal, pero también una manera de tomar decisiones entre los miembros de una comunidad y, a través de ella, regular la convivencia. Esta idea tan sencilla no siempre es compartida por todos y todas. Cada persona puede tener una idea diferente de lo que es la democracia y esto se da porque es un concepto que tiene múltiples significados y dimensiones: como ideal, como forma de vida, como régimen o sistema político, como un conjunto de valores. Sin embargo, que tenga una multiplicidad de significados no disminuye la importancia de una serie de ideas que como ciudadano o ciudadana debes tener cuando participes en política o cuando quieras vivir en un sistema político al que le llamamos “democracia”.

A pesar de su importancia, muchas personas perciben a la democracia como algo lejano, abstracto, inalcanzable e, incluso, como algo que no se entiende muy bien. Otros piensan que es una mala palabra e incluso la rechazan. Muchos no la quieren porque lo que conocen como democracia no satisface sus expectativas y otros porque no les gusta compartir el poder ni que todos participen en la solución de los problemas colectivos.

La democracia electoral o procedimental también es un régimen político, es decir, una serie de reglas que establecen la manera en que decidimos sobre los temas que nos interesan a todos los que integramos una comunidad (o, en su caso, a quiénes están autorizados por las leyes a decidir y tienen la condición de ciudadanos). Cuando las decisiones públicas son resultado de la participación directa de los ciudadanos se dice que vivimos en democracia. De esa manera, la democracia supone la posibilidad de que cada uno de nosotros decida sobre las cosas públicas: sobre quién gobierna, sobre cómo se gobierna y sobre las políticas que uno quiere que impulse su gobierno.

En todo régimen político democrático las elecciones son el procedimiento que permite elegir a nuestros gobernantes y también a las políticas que queremos que ellos impulsen a través del voto. El voto es una de las herramientas que tenemos para manifestar nuestra opinión, expresar nuestras preferencias, apoyar a nuestros candidatos favoritos, pero también castigarlos a través de las urnas cuando queremos que dejen de gobernar. Esta es la manera que tenemos, como ciudadanos, para decirles a los otros lo que pensamos y lo que queremos respecto a cómo procesar los conflictos y las diferencias existentes en nuestra sociedad. Por eso votar es clave, para que nuestra voz importe y para poder incidir en cómo se deciden y se hacen las cosas en un sistema político democrático.

Helman Quesada Méndez
Agosto 30 de 2024.

La Democracia como sistema implica, tres poderes independientes, la elección popular y la existencia de partidos políticos. Todos los gobiernos buscan tener influencia en los poderes legislativos y judicial de ahí que el nombramiento de procurador, fiscal y contralor sea fundamental para viabilizar programas de gobierno, aprobar o no prácticas administrativas y castigar o pasar desapercibidas las componendas contractuales y de ejecución presupuestal.

En la Colombia actual es cotidiano ver la clara oposición de los entes de control vestidos con la indumentaria de los partidos que hacen la oposición. En otros momentos no lejanos fuimos testigos del apapache de fiscales, contralores y procuradores para proteger dolosas acciones de dolorosa significancia para la humanidad colombiana y si no es por la incidencia de periodistas independientes muchas acciones oscuras no saldrían a la luz pública.

Pero, aun así, pareciera que la Democracia es el menos malo de los sistemas, pues existen argumentos en contra de la democracia tales como: 1.- Los tiempos de ejercicio de gobierno son cortos y por lo tanto el cambio de líderes crea inestabilidad. 2.- El sistema abre las puertas a la competencia política la cual está llena de calumnias, despropósitos, fake news, en otras palabras, no hay espacio para la moralidad porque los juegos de poder tienen demasiado peso en la competencia electoral. 3.- La Democracia implica la consulta con muchas personas y eso hace que se retrasen los procesos, además subyace el soborno como herramienta para llegar a acuerdos.

Quienes creen en el [capitalismo intervencionista \(Keynes\)](#), el papel regulador del estado avanza hacia la colocación de límites para el equilibrio de mercados, tanto que, si hay que expropiar por el bien común, debe hacerse. Por ejemplo: Las vías, las hidroeléctricas, los parques solares y la producción de alimentos, entre otros propósitos son de prioridad máxima para el desarrollo social y el crecimiento económico, por lo tanto, aquellas tierras que sean improductivas (Ganadería intensiva) o lotes de engorde deben ser pagadas a sus dueños y en caso de negación pueden ser expropiadas.

Para quienes creen que el [liberalismo](#) o [neoliberalismo](#) son los modelos económicos adecuados, entonces, la intervención del estado es una aberración y será tildada de acción comunista. Estos modelos no admiten respeto por la naturaleza y el eje es enfocado a maximizar la producción y al incremento de riqueza económica. Suena bien, pero, advierto que hay una riqueza superior que crea riqueza económica en el largo plazo y esa es la [riqueza integral](#) que está ligada a los modelos productivos sustentables.

El neoliberalismo considera como modelo, que el libre mercado no debe ser cooptado aún cuando se demuestra el sacrificio de los seres humanos al permitir negocios como las bebidas azucaradas, la ignominia que hay en el negocio farmacéutico, y desgraciadamente muchos más. Las sanciones "LIVIANITAS" a los carteles de los pañales, del arroz, de la energía, del cemento, son algunos ejemplos.

Helman Quesada Méndez
Agosto 30 de 2024.

Igualmente, el neoliberalismo de dientes para fuera protege el medio ambiente o mejor no le interesa su protección y es que para el modelo, el empresarismo es la razón fundamental del desarrollo, por lo tanto, hay que proteger la iniciativa privada por encima de todo, incluso de las leyes, la ética y la moral. Ejemplo de esto es la deforestación en beneficio de la ganadería extensiva, ¡Pobre Amazonía! O, la explotación minera ilegal pero abierta - ¿Contradictorio?, ¡Pobre Chocó, Pobre Santurbán!

Pero existe un Capitalismo Progresista que se explica cortamente así:

El **capitalismo progresista** es un enfoque del [capitalismo](#) que busca mejorar el actual capitalismo [neoliberal](#) estadounidense que surgió en la década de los 80s. El capitalismo progresista apunta a mejorar los resultados económicos a través de cuatro creencias definitorias, a saber, 1.- el papel vital que desempeñan las empresas en la economía al crear empleos, fomentar la innovación, permitir el intercambio voluntario y proporcionar bienes y servicios competitivos; 2.- el reconocimiento del importante papel que desempeñan los bienes públicos, las instituciones públicas, los servicios públicos y la infraestructura pública en el apoyo a las empresas, incluidos: la investigación, las escuelas, la atención sanitaria, la seguridad social, los impuestos, la [legislación laboral](#) y la regulación de [los mercados](#); 3.- la necesidad de que el Estado participe en el diseño y supervisión del campo de juego; y 4.- la integración de [la justicia social](#), la administración de los recursos naturales y la responsabilidad hacia todos los principales interesados. Representantes notables de esta ideología es defendida por exponentes como Ro Khanna y [Joseph Stiglitz](#).

y quienes creen que el progresismo dentro del sistema **CAPITALISTA** es justamente el "modelo socialista" deben profundizar en lo siguiente:

- Implica la modernización industrial para competir en mercados internacionales. Hay algunos sectores industriales que han avanzado, pero, en general nos falta mucho para competir con otros países.
- Reconoce al empresarismo como una fuerza motriz que ayuda a mover esta inmensa locomotora llamada sociedad.
- La intermediación es necesaria, pero, debemos priorizar la industrialización para ser competitivos. Hoy en día al comerciante le es más rentable comprar zapatos en china que a la industria nacional, no importa que la industria se reduzca más y más, es la ley del mercado.
- Pasar de la ventaja comparativa a la ventaja competitiva mediante la adopción tecnológica, la sofisticación de los negocios y de la innovación, es reconocer que con ciencia y tecnología se puede producir con mucho éxito lo que nos dijeron que no podíamos producir.
- Creación de un nuevo paradigma: *El mejoramiento del ingresos de los trabajadores debe generar mayor productividad para las empresas y reducir la inequidad en el país*.
- En el campo está el presente y futuro de Colombia, su modernización de infraestructura, (vías terciarias, comunicaciones y suficiencia de servicios públicos), implementación de la agroindustria y la creación de centros logísticos (Almacenamiento, cadenas de frío, centros de distribución), son políticas necesarias.

Helman Quesada Méndez
Agosto 30 de 2024.

- El fortalecimiento de modelos asociativos hacia la creación de Clúster. Varios ejemplos en el mundo nos enseñan que los pequeños productores se fortalecen con el modelo asociativo. [Ver País Vasco](#), pertinente en tiempos de posguerra y en escenarios de alta desigualdad. [Ver experiencias en Colombia](#).
- La urgente transformación a energías limpias desde paneles, viento, agua (pequeñas generadoras). Esto debe hacerse por sostenibilidad y por costo de oportunidad.
- La modernización de la malla vial que con vías 5G, (Nombre a la colombiana que denota inteligencia vial) acerque las ciudades y los centros poblados y pensadas para que el transporte de autos, buses y camiones articulen con el tren.
- Recuperación, fortalecimiento y ampliación de la malla férrea y sistema de trenes movidos por energías limpias, hacia la productividad logística. [Los indicadores de distribución internacional](#) nos ubican en bajas condiciones competitivas.
- Aprovechamiento de las vías fluviales que permitirían la integración de los territorios y ampliarían sus posibilidades de desarrollo, educación, salud, etc.
- La revisión de los tratados internacionales hacia el fortalecimiento autónomo y soberano de la nación y la reducción de la libertad “ambiciosa” de los gremios locales y de las grandes multinacionales del mundo, es obligación. ¡lucha impresionante!, pero necesaria.
- La contratación pública con el ánimo de favorecer el bien público, la eficiencia de los recursos, la desconcentración de oferentes es condición sine qua non para alcanzar la eficiencia de la administración pública.
- Las alianzas Públicas – Privadas APP, priorizando eficiencia y destinación más inclusiva. El estado debe invertir para atraer y fortalecer las iniciativas privadas, pero, también debe recoger los frutos o logros de las empresas beneficiadas. Leer a [Mariana Mazzucato](#), es interesante y alecciona.
- La revisión de las economías ilegales para la incorporación de tributos para el estado y la formalización empresarial. Ardua tarea que implica sacrificios, rompimiento de paradigmas, discusiones y diplomacia internacional e incluso, implica el reconocimiento de ser una sociedad narco.
- Implementar La seguridad social entendida como “*La protección que una sociedad proporciona a los individuos y los hogares para asegurar el acceso a la asistencia médica y garantizar la seguridad del ingreso, en particular en caso de vejez, desempleo, enfermedad, invalidez, accidentes del trabajo, maternidad o pérdida del sostén de familia*”¹, debe llegar a todos los territorios.

1

<https://www.ilo.org/es/media/314221/download#:~:text=La%20seguridad%20social%20es%20la,p%C3%A9rdida%20del%20sost%C3%A9n%20de%20familia>.

- Implementar Igualmente, la educación entendida como “la *facilitación del aprendizaje o de la obtención de conocimientos, habilidades, valores y hábitos en un grupo humano determinado, por parte de otras personas más versadas en el asunto enseñado* y empleando diversas técnicas de la pedagogía: la narración, el debate, la memorización o la investigación.

La educación es un proceso complejo en la vida del ser humano, que ocurre fundamentalmente en el seno de la familia y luego en las distintas etapas de la vida escolar o académica que el individuo transite (desde el kindergarten hasta la universidad). Sin embargo, no solo el conocimiento organizado y compartimentado de las ciencias y los saberes es educación: también lo son las tradiciones locales, las creencias familiares o los modos de conducta heredados.

El resultado final del proceso educativo es incierto, ya que el ser humano nunca deja de aprender, por ende, de cambiar sus conductas y sus preceptos. Sin embargo, las etapas iniciales de la vida se consideran cruciales para la formación y educación del individuo (tanto en aspectos formales como en materia afectiva, ciudadana, etc.), ya que serán responsables del modo de actuar que el individuo presente en su adultez. Al mismo tiempo, la educación formal o académica es considerada en nuestras sociedades una institución al servicio del ser humano, de su mejoramiento y su aprendizaje, en el que puede no sólo adquirir conocimientos profundos y complejos, sino también moldear una forma de pensamiento en los asuntos de la ética, la moral, la afectividad, etc.

Y, sin embargo, el acceso a este tipo de educación suele estar restringido a las clases medias y altas, lo cual supone siempre una dificultad adicional para las clases más desfavorecidas, a menudo sumergidas en la ignorancia.²

Creo que he considerado menos de lo que debiéramos considerar para sustentar este pequeño documento, de cualquier manera, espero que sea un hilo que quede suelto que genere muchas preguntas, que invite a investigar. Es un hilo de una madeja que de por sí, es un sistema complejo, por lo tanto, hay amplio espacio que solo se alimenta con criterio.

La madeja se destroza si solo tenemos epítetos, ofensas, prejuicios, estigmas, e irracionalidad.

No obstante, si intentamos entender las dinámicas, sociales, políticas y humanas, tres (3) grandes dinámicas en las que intentaré profundizar, podremos avanzar:

1.- Las dinámicas sociales como, por ejemplo:

- ✓ El siglo XX fue escenario temporal de los despropósitos humanos de los conservadores y liberales, producto de ello fue el desplazamiento de miles de colombianos, los asesinatos y violaciones de muchos, la usurpación de sus tierras y en general del apoderamiento de las culturas y de la dignidad de los campesinos que vencidos llegaron a crear los pueblos en medio de la miseria y de la tristeza. Posteriormente esos liberales y conservadores se convirtieron en nuestros legisladores y en nuestros gobernantes.

² <https://concepto.de/educacion-4/>

- ✓ En el mismo siglo nace la güerilla como esperanza salvadora y parida por los eventos de barbarie institucional, después ellos se deslegitimizan porque pierden sus razones ideológicas, poco a poco acuden a la barbarie, tanto que se les recuerda como físicos criminales y terroristas. Hoy muchos de ellos están en el congreso producto de un proceso admirable que buscaba la paz en Colombia. Hubo que tragarse muchos sapos.
- ✓ Otros como el M19, desaparecen como movimiento político en una franca incorporación al debate público en el marco de la democracia y, en esa transición aparece Gustavo Petro quien por más de 30 años está en el ejercicio democrático icónico y de referencia mundial. Hoy es nuestro Presidente.
- ✓ En el siglo XX, también se crean desde la institucionalidad las fuerzas paramilitares alimentadas ideológicamente desde los partidos de gobierno, capitalizadas por el empresarismo colombiano y aceptadas por un porcentaje muy alto de colombianos. Era la respuesta a las guerrillas y una oportunidad para saquear tierras, eliminar “pobres” y desplazar más y más campesinos. Hubo muchos muertos, la historia está escrita con actores que hoy siguen gobernando.
- ✓ Y, sin cambiar de siglo y hasta el presente hay fuerzas ilegales (no creo que hoy en día alguna de ellas se merezca la denominación de guerrilla) luchan por la producción y comercialización de la mariguana y de la coca en especial. Fortalecidos por alianzas entre organizaciones internacionales y la permeabilidad del sistema (Instituciones débiles y seres humanos corruptos) se mantienen como fuerzas que ponen a temblar al estado colombiano. ¿Qué hacer con ellas?

2.- La política como el arte y ciencia de gobernar, ocupada de la administración organizada del Estado tanto en gobernanza como en gobernabilidad. podríamos entender porque es necesario concertar con los actores de cada una de las políticas y además con los opositores políticos que en sana lid deben cumplirle a sus electores en cada región.

- Les recuerdo que la Gobernanza es la capacidad que tiene el ejecutivo (Presidente, Gobernador, Alcalde) de que la sociedad (Ciudadanía, Gremios, etc.) le aprueben sus propuestas. (Reformas, Programas, Proyectos, etc.) y que la Gobernabilidad es la capacidad que tiene el ejecutivo (Presidente, Gobernador, Alcalde) de que el legislativo (Congreso, Asamblea y Concejo) le apruebe sus propuestas. (trazado de una vía, eliminación de aranceles, aumento de combustible, etc.) que incluso aquellos que hubiesen sido aprobados por el legislativo.

En otro contexto está la política real, la cual busca el poder en función de intereses y ventajas.

En todos los casos, la política se manifiesta en el proceso de elaboración de políticas, programas y proyectos.

Helman Quesada Méndez
Agosto 30 de 2024.

3.- Y, si profundizamos en el comportamiento del ser humano, podemos proponer para el cambio. Los comportamientos están mediados por la construcción de ese ser que tiene una historia heredada y una historia vivida, pertenece a una cultura, ha sido educado y formado de diferentes maneras y en diferentes escuelas. Ese mismo ser es escenario de una lucha sin cuartel entre el bien y el mal. En él puede ganar la ambición, el egoísmo o puede ganar la integridad, no importa si lo denominamos de derecha o de izquierda. Pareciera que el ser humano es proclive al delito.

¡Animo inteligentes !